

Pour établir son œuvre, l'auteur a trouvé le cadre tout fait de la paroisse canadienne, si large et si souple, qui enserme si bien ceux qui lui appartiennent, et qui par ailleurs se prête si merveilleusement à toute œuvre nouvelle qui naît de son génie national. La paroisse a été le salut de notre race en Canada. Elle continue de procurer le même bienfait à nos frères émigrés. Du reste ils s'empressent de l'établir partout où ils se fixent. Elle leur est si naturelle et si familière ! . . .

C'est l'honneur du Rév. Père Jacquemet de l'avoir compris. Sa tâche a été singulièrement facilitée dans la ville manufacturière où ce cadre existait déjà. L'efficacité de son œuvre et sa durée étaient à ce prix.

* * *

On lui reprochera sans doute d'être faite par le petit nombre, pour une élite, dira-t-on. C'est vrai, mais nous ne croyons pas que le Père ait eu tort d'agir ainsi. Il a voulu ne compter que sur des éléments sains et généreux. C'est la pierre solide sur laquelle on fonde les établissements durables. Il a pu ainsi constituer un corps d'élite, grouper ensemble des énergies, des volontés précieuses, former un bataillon dont l'exemple aura toujours une grande valeur éducative, mais qui à un moment donné sera capable de remporter une importante victoire.

Ne sont-ce pas là les conditions dans lesquelles se livrent les combats dans les luttes actuelles ? Du groupement des intelligences, des volontés et des capitaux, sous la direction active et éclairée d'un seul, dépendent aujourd'hui les intérêts du plus grand nombre mis en commun. Les relations des Cercles entre eux forment une combinaison de ce genre, mettant au service d'une idée des hommes forts et des moyens d'action vraiment efficaces.

Il n'y a en effet qu'un seul Cercle Lacordaire. Il se dédouble et se multiplie, suivant les besoins et les localités. C'est pourquoi on le désigne par les numéros 1, 2, 3 etc. Il n'y a donc qu'un seul et même corps d'armée dont l'organisme est unique et le même partout : le numéro d'ordre seul faisant la différence.

Comme chacun d'eux est susceptible de se composer de plusieurs centaines de membres, il en résulte une force considérable pour le bien. Alors que ne feraient pas dix, vingt,